

I.N. 215.336

Cöln am 22. Junio 1858.

Meine lieben Theuern Freunde!

Die Zeilen, in denen ich meinen frohen  
Herzensantheil an dem Zuwachs Ihres  
häuslichen Glückes ausprach, mögen  
wohl einen Maßstab dafür geben, wie die  
jähre Verwandlung dieser kurzen Besitzes,  
freude zur Bitterkeit des schmerzlichsten  
Verlustes mir im Innersten wechselte.  
Fast wie mit einer durch Berechnung  
gesteigerten Färte empfindet man in  
solchen Fällen den dunkeln Gang des Ge-  
schicktes. Eben ließ es Zeit genug, sich recht  
in die heitere, hoffnungsreiche Gedankenfolge  
zu verlieren, die mit

WILHELM STADT

den neubeschenkten Eltern auch treue  
Freunde und Angehörende an ein  
solches Erlebniss knüpfen, nur das töd-  
liche Einschneiden in den begierig ergrif-  
fenen Faden um so gewaltsamer und  
niederschlagender empfinden zu machen.  
Indem ich so tief betrübt der wundervollen  
Fügung nachsaam die es gestattete, daß  
gerade wie im ausdrücklichen Widerspruch  
meine freudigen Gratulations-Beratungen  
mit dem Verluste des kaum gewonnenen  
Gutes, dem sie galt, zusammentrafen  
— mußte mir auch recht das Traurige,  
was in der Trennung von Theuern und  
verehrten Menschen gerade unter diesem  
Geichtspunkte liegh vor die Seele treten.

Die unmittelbare Theilnehmende



Gegenwart das Miterleben aller Erfahrungen, die der Lauf der Dinge über diejenigen verhängen kann, denen wir uns immerlich verbunden fühlen, enthält einen grossen Frost; Das Klerg, findet eine Genugthuung darin, das Unabänderliche wenigstens voll und gleich mit den Betroffenen zu empfinden. In der Entfernung wird durch solche überraschende Unglücksbotschaften, die uns aus ganz entgegengesetzten Ahnungslos gehegten Vorstellungen aufschrecken, mit einem Male der ruhige Gedanken, reicht, dem man sich hingegeben hat, beängstigend gestört. Man wird an die Unsicherheit Alles, dessen man, wenn auch oft mit wehmüthigen,

Verlangen, doch mit ruhiger Zuversicht  
sich zu erinnern gewohnt war, wie drohend  
gemahnt. - Es gibt nicht leicht einen  
hängeren, trüberen Gemüthszustand, als  
in den solche Eindrücke versetzen können.  
Ein Bild voll festlichen Frohsinns und  
glücklicher Bewegung, während der  
Entfernte, getrost darauf bauend dass  
seinen guten Wünschen und Segensgedanken  
die beste Erfüllung gewiss sei, sich heiter  
darein versenkte. - in Kummermifs  
und Dunkel dahingeschwunden!  
Joh wußte kaum, lieber, verehrter Freund,  
wann mir je in meinem Leben dieser  
grausame Wechsel so erschütternd als  
in der Todespost Ihres letzten Briefes,  
vor die Scle gebretten wäre..

Ich habe mir immer den Verlust, den Sie erlitten, als einen gedacht der, wie kein anderer das eigenste Wesen selbst, das innerste persönliche Lebensgefühl, welches das elterliche unauflöslich seine tiefsten Wurzeln verflicht, anrühren und verwunden müßte. In diesem Sinne habe ich mit Ihnen Beiden den grossen Schmerz durchlebt, den ein höherer Wille Ihnen auferlegte, aber doch durfte ich darüber einer unendlichen Hoffnung, die neben dem düstern Schicksal mild leuchtend hervortritt nicht vergessen. Ich bin überzeugt mein Freund daß Sie derselben inmitten Ihres Leides tief inne geworden sind. Von dem frischen Grabe Ihres Sohnlein hinweg das



wir nach unserer Weise ein allzufürches  
nennen, lenkte die Sorge der Liebe Ihren  
Blick mit verdoppelter Fornigkeit auf  
das theure, unschätzbare Gab<sup>t</sup>, das Ihnen  
erhalten geblieben und um das nun alle  
Gedanken wie mit göttlicher Schutzauff<sup>r</sup>  
des Gebetes sich sammelten.

Ihnen theure, verehrte Frau, wird auch  
wiedcrend die Nähe des Gatten mit auf-  
richtendem Beistande geholfen haben,  
wenn gleich in jedem Fall der Mutter  
nur ein langsameres und schwereres Ver-  
winden solcher Einbuße möglich sein  
wird. Sie feiern in kürzester Frist  
einen Tag, der Ihnen mit seiner feslichen  
Bedeutung das Schwere doppelt schwer  
auf das Herz legen wird, - denew

aber, die sich - sei es im engsten Bunde,  
aus nächster Nähe, oder in treuer Ver-  
ehrung und Freundschaft, aus der Ferne  
Ihres Daseins freuen, wird, so tief sie  
auch den harten Verlust mitempfinden,  
im Abstand gegen das düstre Verhäng-  
nis, das eben über Ihrem Hause dahin-  
ging, nur um so heller der Tag erscheinen,  
an welchen der Dank für das sich knüpf<sup>t</sup>  
was die Thrigen, die Freunde, die Kunst  
in Ihnen besitzen. In meinem Herzen  
ist dieser Dank, begleitet von den  
heißesten Segenswünschen, lebendig.  
Das Gedächtniß Ihres 25. Juni, zu dem  
diese Blätter den herzlichsten Gruß  
bringen möchten, werde ich mit ganzer

Seele begehen, denn er gehört fortan  
für mich zu den hohen Tagen, die in  
den ärmsten Umgebungen, in den uner-  
freulichsten Verhältnissen, in den bittersten  
Verstimmungen trostvoll und beglückend  
daran erinnern, daß die vergönnte  
geistige Gemeinschaft edler, herrlicher  
Menschen, die Berührung wechselseitigen  
Antheils, in der wir auch getrennt mit  
ihnen Fortleben, den schönsten, reichsten,  
alle Misslichkeiten des äußern Zustandes  
aufziegenden Vorzug in sich schließt.  
Gott sei mit Ihnen! Leben Sie wohl,  
meine treuen verehrten Freunde, und  
schenken bald ein beruhigendes Wort.

Ihrem gebreusten

Visch und durch ihn  
der Fürstin, bitte bei  
ehest Gelegenheit  
meine besten Empfehlungen!

Wilhelm P.